



# 質問に答えて・・・

# レファレンスコーナー



今回のレファレンスコーナーは、郷土を代表する詩人・童話作家である宮沢賢治の作品に関連したレファレンスを紹介します。



宮沢賢治の童話「ポラーノの広場」に競馬場が登場するが、盛岡の競馬の歴史について教えてほしい。

栃木県に住んでいるという女性から、「盛岡市高松公園近くの盛岡競馬場跡地を訪れた際に、童話「ポラーノの広場」に登場する競馬場を感じたので、この付近について調べてみたい」というレファレンスが寄せられました。

賢治が盛岡に住んでいたのは盛岡中学校に入学した明治42年（1909年）から盛岡高等農林学校を卒業し、研究生をしていた大正7年（1918年）までの期間です。当時の岩手競馬の歴史について、当館所蔵資料『いわての競馬史』で調査を行いました。

#### <盛岡競馬開設経緯>

盛岡の競馬は、明治初期まで八幡宮境内の馬場で行われていた。明治4年に産馬会が菜園に競馬場を新設して競馬熱を盛り上げた。その後、明治36年に近代的な競馬場が完成し、記念競馬が盛大に開かれた。

#### <盛岡競馬場開設期間>

M 4	盛岡菜園馬場（走路、楕円形、約千メートル）が完成し、岩手県産馬会主催で洋式競馬がはじめて開催された。
M36	岩手郡米内村八幡森地内（現盛岡市高松2丁目）に新競馬場が完成。（走路、千メートル）当時の騎兵監・閑院宮載仁親王より「黄金競馬場」と命名された。
M45	走路を千六百メートルに拡張
S 8	耕地整理のため盛岡市上田毛無森（現盛岡市緑ヶ丘1丁目）に移転

依頼者に対して、調査結果を回答したところ、さらに次のようなレファレンスが寄せられました。



童話「ポラーノの広場」には“モリーオ市では競馬場を植物園に併設する”となっている。昔の地図によると大正1年には菜園の競馬場跡地は“農学校”とあり、昭和14年には盛岡市高松2丁目の競馬場跡地の南側は“盛岡工高敷地”となっているが、これらの学校の正式名称、その後の沿革等を教えてほしい。

『日本図誌大系(1) 北海道東北』により当時の地図を確認したうえで、教育史関係の資料により、“農学校”“盛岡工高”について調査を行いました。『岩手近代教育史』によると、農学校は正式名称「岩手県立農学校」（現在の「岩手県立盛岡農業高等学校」の前身）、盛岡工高は正式名称「盛岡高等工業学校」（現在の「岩手大学工学部」の前身）であることがわかりました。

それぞれの現在の校名が判明したので、さらに詳しい沿革について、「岩手県立盛岡農業高等学校」「岩手大学工学部」で発行している記念誌等により調査した結果次のとおりでした。

#### <農学校>

##### ●沿革

M12	「獸医学舎」開設（藪川村外山牧場）
M13	「獸医学舎」移転（盛岡市内丸勤業場内）
M14	「獸医学舎」を産馬事務所に移管
M15	「私立岩手獸医学校」と改称
M17	「私立岩手獸医学校」を再び県立学校となし「県立獸医学校」となった。
M21	「岩手県農事講習所」開所（内丸勤業場内）
M28	「農事講習所」移転（大沢川原）
M31	「獸医学校」移転（菜園）
M32	「獸医学校」と「農事講習所」を合併し「岩手県農学校」開設
M33	新校舎完成（菜園）
M34	「岩手県立農学校」と改称
T12	「岩手県立盛岡農学校」と改称

